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Momento Político
Bien lo 
confirma el 
f i r m a m e n t o 
desde, el inicio 
de este 1 de 
octubre, la 
presencia de la 
hermosa luna 
que refleja 
su quietud y 
trae consigo 
las noches 
de otoño, 
dejando atrás 
los calurosos 
días de verano. 
Este cambio 
natural que se 
da, sea pleno 
de salud, 
alegría en los 
hogares, dicha, 
prosperidad, 
amor y unidad 
firme en todo 
su entorno. 
En tanto, la 
vida sigue su 
marcha, fortalecida por los acontecimientos 
sociales, políticos, educativos, culturales, 
que le dan forma en su natural, desarrollo. 
Y así, anotamos el reciente pleno de 

magistrados del tribunal de justicia del 
Estado para designar a su nueva presidenta, 
más antes, en sesión pública especial, 
la magistrada Norma Alicia Haro Cruz, 
entonces presidenta de dicho organismo, 
les dio la bienvenida a los recién designados, 
magistrados, numerarios, José Omar, 
Arciniega y Rodrigo Benítez Pérez. Por otra 
parte, en pleno reconocimiento a una serie 
de cualidades positivas que cubren la vida 
de la licenciada Araceli, Ávalos Lemus, se vio 
reflejada entre los magistrados del tribunal 
de justicia, al ser selecta, como presidenta, 
sobresaliendo su preparación intelectual 
y amplia experiencia en la materia de 
abogada, que sin duda alguna será garantía 
para un buen desempeño en su función 
oficial al frente de la gran responsabilidad. 
Al principio, en los medios informativos de 
Internet, se mostraba al licenciado Rodrigo 
Benítez, por ocupar la Sub fiscalía De Nayarit, 

como probable sucesor en la presidencia 
del tribunal, con el respaldo del gobernador 
del Estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
pero los hechos demostraron que en la 
elección hubo plena libertad, sin ninguna 
injerencia del exterior. Ese gesto de libertad, 
lo respaldó el propio jefe del poder ejecutivo 
del Estado, Navarro Quintero, al ratificar que 
vino a gobernar y no a proponer amigos, 
en elecciones, dándole a su vez todo el 
respaldo a la magistrada, Araceli Ávalos, en 
cumplimiento de su nuevo encargo. Araceli 
Ávalos se suma a otras mujeres, con gran 
responsabilidad al frente de un poder de 
gobierno, en Nayarit, Alba, cristal, Espinosa, 
presidenta del congreso, Geraldine, Ponce, 
alcalde, de Tepic; a la secretaria General de 
gobierno; a la alcaldesa Mirta, Villalvazo de 
Bahía de Banderas. 

Hasta la próxima, Brigido Ramirez Guillen
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DESAPARECIDOS 
“LOS 43” 

DESPRECIADOS
Ayer fueron muy importantes para el hoy 
presidente de México, quien sabedor de la 
tragedia, durante algunos años 
usó y hasta abusó de los padres 
de los normalistas… con fines 
electorales y políticos nada más. 
Ayer fue el Ejército; hoy no fue el 
Ejército…

El pasado 26 de septiembre 
el tema de “Los 43” volvió a 
recobrar importancia, toda 
vez que esa ha sido una de las 
atrocidades más mediáticas de 
los tiempos recientes en nuestro 
país, y hoy, a nueve años de 
distancia, en el último año de 
su gestión presidencial, se confirma la complicidad 
de López Obrador en ese crimen; muestra la cara 
del mentiroso que engañó a las familias de los 
normalistas y que, al final, los lanzó a la basura de 
la historia.

Hoy, familiares de los estudiantes asesinados viven 
nueve años de luto, y los padres reconocen el 
engaño.

Desde que se conoció que los responsables de la 
tragedia de Ayotzinapa, eran sicarios del grupo 
criminal Guerreros Unidos, se sospechó que detrás 
del secuestro, crimen e incineración habían estado 
los intereses políticos del hoy presidente, quien 
desde el PRD, López tejió por años una alianza con 
las principales bandas criminales de todo el país –
entre ellas Guerreros Unidos–, para financiar lo que 
a futuro sería el Partido Morena.

En 2014, AMLO se apresuró a acusar “un crimen de 
Estado” y culpó al gobierno federal y al presidente 
Peña Nieto, a pesar de que el estado de Guerrero y 
el municipio de Iguala eran gobernados por el PRD 
y que, tanto el gobernador como el alcalde, habían 
sido impuestos por el propio López.

El extremo del cinismo se produjo ahora, en el 
ocaso del sexenio, cuando AMLO volvió a “la verdad 
oficial”; esa que señala a los estudiantes como 
integrantes de una banda criminal rival a Guerreros 
Unidos y que, por esa razón, los secuestraron, 
asesinaron e incineraron.

Vidulfo Rosales, abogado de los padres de “los 43”, 
luego del encuentro el lunes 25 en Palacio, dijo: 
“Nos iban a entregar una serie de informes (que 
no entregaron) y los padres protestan por esta 
falta de información. La reunión (fue) incluso peor 

porque agregan un elemento 
más; ahora incluyen elementos 
nuevos, más cercanos a la verdad 
histórica y revictimización de los 
estudiantes, diciendo que hubo 
infiltración. Ni el presidente 
ni el secretario de la Defensa 
dan respuesta al pliego de los 
padres, vuelven a referir que 
esos documentos ya fueron 
entregados (pero) lo que no 
se tiene son los documentos 
específicos y la información 
concreta de la transcripción 

telefónica que fue localizada”.

Hay preguntas fundamentales como: ¿Por qué el 
presidente se niega a llegar al fondo del crimen de 
“los 43”? ¿Qué oculta? ¿Acaso solapa al Ejército, a 
policías municipales, estatales y federales? ¿Por 
qué se esconde en su Palacio amurallado y deja a 
los padres con un palmo de narices? La respuesta 
resulta obvia: todos, en Guerrero, en Iguala, en el 
PRD y en Morena siempre conocieron la alianza de 
AMLO con las bandas criminales. Todos sabían que 
el Ejército y las policías federal, estatal y municipal 
estaban a sueldo del Cártel de Guerreros Unidos… 
Todos en Morena y en el gobierno de AMLO sabían 
que los normalistas fueron masacrados por sicarios 
de Guerreros Unidos y que tanto policías como 
militares dejaron pasar y dejaron hacer.

Pero lo que todos quieren ocultar es precisamente 
la evidencia de que Guerreros Unidos mantuvo 
una alianza con López Obrador. Esa vendría a ser la 
pieza oculta del rompecabezas; es el mayor miedo 
de López y de su gobierno; que el mundo sepa que 
Morena fue financiada por los responsables de 
matar a “los 43”.

En redes sociales se viralizaron dos fotografías 

específicas: una de José Ramón López Beltrán y otra 
de Luis María Alcalde, portando mensajes a favor de 
“Los 43”, en una de las tantas marchas encabezadas 
por el hoy presidente de México. En esos ayeres, 
José Ramón López Beltrán andaba de activista y 
exigía: “¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!”. 
Luego su papá llegó al poder y el dejó el activismo, 
encontró a una mujer guapa y millonaria y desde 
entonces vive como un Dandy.

HARFUCH, INVOLUCRADO

En esta marejada de información, trascendió que el 
subsecretario de Derechos Humanos, Población y 
Migración de la Secretaría de Gobernación (Segob), 
Alejandro Encinas, confirmaría que  Omar García 
Harfuch, actual aspirante a la Jefatura de la Ciudad 
de México por Morena, fue señalado de participar 
en la junta de  autoridades  federales en la que se 
creó la “verdad histórica” del caso Ayotzinapa.

“Está (su nombre) tanto en el  primero  como en 
el  segundo  informe  en donde evidentemente 
pues no están los nombres completos, sí aparecen 
ahorita que los vean en el documento, ¿a ver cómo 
que no? Claro que sí, está en el reservado, si les paso 
la lámina la van a fotografiar, está, así de concreto”, 
respondió a pregunta de los medios presentes.

“Esperemos que se aclare esta situación en primer 
lugar, oí por la mañana una serie de aclaraciones que 
el propio aspirante a coordinador los trabajos de 
la  Cuarta Transformación  está dando y formarán 
parte de todo el  proceso  que está desahogando 
la fiscalía. Aquí todos quienes tengan que 
concurrir o sean requeridos por la fiscalía tendrán 
que comparece”, citaba el subsecretario.

Por su parte, García Harfuch respondió a Encinas 
y negó haber participado en “La Verdad Histórica”, 
dijo que lo mencionado por Encinas corrobora que 
no era coordinador estatal y defendió que participó, 
junto con otros servidores públicos federales, 
estatales y municipales, en recabar información 
acerca del paradero de los jóvenes estudiantes 
desaparecidos.

“En toda la información que ha sido recabada y 
difundida por las autoridades, no hay ningún tipo 
de señalamiento que me relacione con la muy 
lamentable desaparición de los jóvenes normalistas. 
Por lo tanto, lo digo con claridad y firmeza: Nunca 
participé en los lamentables acontecimientos 
ocurridos en Ayotzinapa, ni en la construcción de la 
llamada verdad histórica”, dijo García Harfuch.

¿Será que en los próximos meses, se conocerá lo que 
realmente sucedió el 26 de septiembre de 2014… 
o será un tema para el futuro, como lo ocurrido en 
la Plaza de las 3 Culturas, en 1968?

**MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C.**
Agradeceremos sus comentarios y sugerencias 
en el celular (311) 910 77 77 o bien, en el correo 
electrónico enriquelibre@gmail.com
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La Ciudad de la eterna navidad: 
Chignahuapan Puebla

Por Gaby Alvarado

Con su catedral estilo barroco 
combina de especial manera con 
el kiosko en su plaza principal 
donde también se puede 
observar la estatua de Gaspar 
Henaine “Capulina” uno de los 
cómicos más importantes de la 
época de oro del cine mexicano. 
En este lugar existen fábricas 
de esferas navideñas de vidrio soplado, cada 
trabajador o trabajadora en una jornada 
diaria fabrica hasta mil esferas, a este primer 
proceso, se le llama globeo posteriormente 
continúan con la decoración. Esta empresa 
mantiene su producción y venta durante todo 
el año en medio de un clima de templado 
a frío en verano; y muy frío en invierno por 
lo que pareciera que la navidad llegó para 
quedarse en este pueblo mágico. En una 
parte del recorrido en la fábrica se invita a 
los visitantes a decorar su propia esfera para 
que se lleven una experiencia muy vivida. 
En este pueblo existe una vasta producción 
de esferas navideñas durante todo el año y 
realizan pedidos al interior de México como 
de otros países. Es importante recalcar una 
cosa: su fabricación es netamente artesanal 
pero los productos en serie amenazan con 
desplazar el mercado por productos de 
menor calidad.  Para conservar nuestras 
tradiciones, la cultura y las fuentes de trabajo 
de cientos de familias mexicanas que viven 
de esta actividad económica es importante 
que consumamos lo nuestro, de nuestras 
regiones y nuestro país.  Visita a la ciudad de 
la eterna navidad en Chignahuapan, en el 
estado de Puebla. Hablar de Chignahuapan 
es también de sus fiestas y tradiciones como 
su gastronomía en la que el mole, la barbacoa, 
los mixiotes, sus tlacoyos y quesadillas 
rellenas de frijol negro, de alberjón, setas y 
flor de calabaza engalanan los mercados de 

las marchantas cuando de 
comer de forma tradicional 
se trata. En el marcado 
de Chignahuapan podés 
encontrar una gran variedad 
de alimentos orgánicos y 
libres de pesticidas que se 
producen en la región tal es el 
caso de las limas, aguacates, 
peras, manzanas, jengibre, 
hongos, elotes, maíz y frijol 

negro.  Otro de los paseos que sí o sí, tienes 
que visitar es la casa de Capulina, con su 
nombre completo uno de los personajes 
más importantes del cine cómico mexicano 
y a quien en su memoria se realizaron 
cabañas para los turistas que desean tener 
un gran descanso en medio de la naturaleza 
con sentido ecoturista en donde por cierto, 
tanto las estancias, hoteles y complejos 
vacacionales oscilan de entre los $250 
hasta los $3000 mil pesos, éste último  con 
todos los alimentos incluidos dos adultos 
con dos menores de edad en un hotel que 
se encuentra enclavado exactamente en el 
nacimiento de las aguas termales, abrazado 
por las montañas, el canto de los pájaros  

y el trineo del vapor de las cascadas que 
se funde en la vegetación cuando cae la 
neblina como la lluvia,  algo que caracteriza 
en definitiva a puebla es lo económico que 
se puede viajar, hospedarse y comer pues 
es uno de los estados del sur de México con 
un denso patrimonio natural, gastronómico 
y cultural.   Durante el recorrido no puedes 
dejar de visitar la ruta del vino, un lugar único 
en donde se encuentran barriles y cavas 
con vinos en reposo que datan de meses y 
años de añejamiento, dentro del lugar no 
permiten cámaras con flash ni ruidos fuertes 
porque a decir de los fabricantes la calidad 
del vino se altera y ello me lleva a recordar 
el libro del cual escribí un artículo basado en 
el libro de Masuro Hemoto con Los mensajes 
del agua en el que habla acerca de que el 
agua tiene vida, inteligencia y memoria ya 
que el estado del agua puede alterarse si 
ésta se expone al sol, a ruidos intensos como 
a situaciones de estrés, pues resulta que algo 
así se menciona del vino, su calidad depende 
de cómo se guarde en líquido expuesto a 
la luz y a sonidos que pueden disminuir su 
calidad. Nuestros pueblos mágicos, tesoro 
invaluable de nuestra mexicanidad.      
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Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

DOS AMARGOS AÑOS DE 
GOBIERNO EN NAYARIT

-Presenta El Gobernador Su Segundo Triste Informe De Gobierno Al Congreso Del Estado de Nayarit. 

-La Diputada Selene Cárdenas Reclama Al Gobernador Por Sus Malos Asesores Jurídicos Que Violan Constantemente La Ley 

El pasado 19 de septiembre del 2023, el Doctor 
Miguel Angel Navarro Quintero cumplió dos años 
como Gobernador constitucional del estado 
libre y soberano de Nayarit. Si, ¡apenas dos!... 
Dos amargos, infinitos y tormentosos largos 
años para la clase trabajadora que anhela que 
ya termine este sexenio que hace alusión a la 
película de los años ochenta, de Fredy Krueger, 
denominada “Pesadilla en la calle del infierno”. 
En el contexto de esa pesadilla que vivimos 
los nayaritas y no hemos podido despertar, 
en el marco de estos dos años de gobierno 
tirano, represivo y autoritario, el titular del 
Poder Ejecutivo conforme a lo que establece la 
Constitución Política local y como es costumbre 
en Nayarit, presentó al Poder Legislativo su 
segundo informe de gobierno, el cual fue 
aplaudido y festejado por la Presidenta del 
Congreso Local en Nayarit Alba Cristal Espinoza 
Peña, quien no hace valer la autonomía del 
poder que representa y se subordina totalmente 
al gobernador en busca de un nuevo cargo 
de elección popular, con el objetivo además  
de mantener sus privilegios y canonjías, que 
le han permitido darle lujos ostentosos. Pero 
volviendo al tema del informe de Gobierno 
como lo mencionó la Diputada Local por Selene 
Cárdenas, este ejercicio es una tradición en la 
cual el gobernador en turno desde hace muchos 
años acudía a presentar un informe al Congreso 
del estado sobre sus actividades, ese dio 
anteriormente se llamaba el día del gobernador 
y todo era una fiesta donde los Diputados 
aplaudían y celebraban al mandatario, nada 
alejado a la realidad que vivimos actualmente. 

No podemos olvidar que el 19 de septiembre del 
2021 el Doctor Miguel Angel Navarro Quintero 
tomó protesta jurando   guardar y hacer guardar 
la Constitución Federal y local así como les 
leyes que de ellas emanan, pero sus primeras 
acciones han sido violar la constitución y las 
leyes, con decretos, reformas y adiciones que 
han venido a perjudicar al pueblo de Nayarit, en 
las cuales la mayoría de los diputados le han 
aplaudido sus perversas iniciativas como en 
aquellos tiempos que se celebrara el día del 
gobernador y cuando también los diputados lo 
único que hacían era aplaudir como paleros sin 
analizar, cuestionar y debatir el supuesto informe 
de actividades del gobernante.  Hay que aclarar 
que no todos los Diputado son iguales, es decir, 
no todos son serviles y agachones, existen sus 
excepciones como las que voy a mencionar 
a continuación con ejemplos muy precisos: 
La valiente Diputada Selene Cárdenas del 
partido político Movimiento Ciudadano, quien 
se ha distinguido por ser una voz crítica de 
las acciones de gobierno y de las acciones del 
titular del ejecutivo, así como de las conducta 
indigna de sometimiento que han manifestado 
la mayoría de sus propios compañeros, 
iniciando con la Presidenta del Congreso Alba 
Cristal. La Diputada Selene Cárdenas ante la 
presencia del Gobernador quien acudió a la 
sesión del Congreso, manifestó lo siguiente: 
“Quiero Pensar que usted tiene malos asesores 
jurídicos porque no quisiera entonces suponer 
que la conducta en su gobierno de violar 
constantemente la constitución nace de usted 
y es que esto ha sido recurrente a tal grado 

que pareciera estarse volviendo un habito 
que sea la justicia federal la que tenga que 
corregir, las reformas normativas que del poder 
judicial llegan a este  congreso local y que la 
mayoría se aprueban sin menor revisión sino 
por consigna.” Por su parte la Diputada Sofía 
Bautista expresó el reclamo acerca de que 
hoy, después de dos años de Gobierno estatal, 
los trabajadores se encuentran litigando sus 
derechos cuando estos deben estar vigentes 
en su beneficio. Dijo  además que el micro y 
pequeño comercio se encuentra sumamente 
afectado, por los altos costos que se pagan 
cada año en materia de impuestos ante las 
bajas ventas,  lo que ha originado el cierre de 
negocios , el campo denuncio que este sigue 
padeciendo la ausencia de lo programas 
federales que antes se tenían y que no han 
sido subsanados, puso en la mesa la necesidad 
de fortalecer a los productores de frijol, maíz y 
caña, además de incentivar a los productores 
de café, mango yaca, plátano, sobre salud dijo 
que se ha hablado bastante sobre el IMSS 
Bienestar pero cuando se visita las colonias , 
la gente necesita dinero para pagar estudios, 
consultas, tratamientos para el cáncer, etc… 
en fin, totalmente reprobado el Gobernador del 
estado en este segundo informe de gobierno 
junto con la bola de diputados paleros que le 
aplauden y festejan sus atropellos, este es el 
segundo año de gobierno y el informe es 100 
por ciento responsabilidad de la administración 
en turno, el doctor navarro no puede seguir 
culpando a los anteriores, como lo ha hecho su 
patrón a lo largo del sexenio. 
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AL AIRE
Por Miguel Ángel Ocegueda Guerrero

Compañeras y Compañeros Trabajadores y 
lectores en general, hoy traigo para ustedes, 
“LOS 4 JAGUARES DE LA TORRE MITIKAH”, que 
publicó en un video a través de redes sociales 
“ART MEXICA”. Me pareció interesante 
y se los transcribo. 

La nueva construcción de la torre 
Mitikah en Coyoacán, ciudad 
Tenochtitlan, contiene dentro de sus 
instalaciones diferentes expresiones 
artísticas, con un toque muy peculiar 
Mexica. Lo que pocos saben es que 
estas obras de arte en forma de jaguar, están 
resguardando información que pocos conocen.

Los 4 jaguares representan cada uno de ellos, 
un elemento: Agua, Fuego, Viento y Tierra. Estos 
4 jaguares que están repartidos por toda la 
plaza, también tienen un significado que pocos 
conocen, como la representación de cada uno 
de los rumbos, y la representación importante 
de los Tezcatlipoca.

EL JAGUAR DE VIENTO.- también conocido como 
Tezcatlipoca. Este representa al Miktlampa y está 
orientado hacia el Norte, usa como Chimulli el 
mal llamado Calendario Azteca, que en realidad 
es la Piedra de los Soles o la piedra de las eras, la 
cual nos indica como leer el tiempo. Además del 
bello acabado que tiene, esta particular pieza 
artística, nos demuestra esta parte guerrera del 
Jaguar, el Nocturno, aquel que lucha consigo 
mismo.

EL JAGUAR DE FUEGO.- Está orientado hacia 
el poniente y está cargado con la energía de 
Xipetotec y representa el Cihuatlampa, y aunque 
se muestra de características masculinas, en 
realidad la existencia está conformada por, partes 
hombre y también partes mujer, dándonos a 
entender, que esta particular representación, 
es un homenaje a las mujeres guerreras, que 
luchan cada día por mejorar nuestra vida.

EL JAGUAR DE AGUA.- Está orientado hacia el sur, 
dado que tiene la característica azul o el elemento 
agua y hace referencia hacia el Huiztlampa, 
donde Huitzilopochtli, es el guardian. En muchas 
ocasiones hemos escuchado que este Dios, es 

asociado con la Fuerza de Voluntad, cuando en 
realidad representa el constante movimiento 
hacia el frente de todo el universo, poniendo 
en claro, que jamás podremos regresar a los 
eventos del pasado, y tenemos que continuar 
avanzando hacia el futuro.

EL JAGUAR DE TIERRA.- Posicionado en la 
característica silueta de Chak-Mol, según los 

mayas, y para los Mexicas TlaloK, 
representa el punto de oriente, el 
inicio de los vientos y la salida de 
la luz. Es aquí, donde el guardián 
Quetzalcoatl, nos indica que todo 
el tiempo estamos condicionados, 
a aprender algo nuevo y además de 
eso, a emanar un tipo particular de 

comunicación.

Ahora ya lo sabes, cuando visites la torre Mitikah, 
pon atención a estos jaguares, pero ahora 
con esta información, le darás un significado 
completamente diferente y te hará mucho más 
sentido la exploración de este nuevo centro 
comercial en Coyoácan, Ciudad Tenochtitlan.

LAS EFEMERIDES MÁS IMPORTANTES DE 
NAYARIT Y MEXICO, DEL  02 al 08 DE OCTUBRE 
DEL 2023

DE NAYARIT

02 de octubre de 1972.- Iniciaron los trabajos 
de la Presa Hidroeléctrica de Aguamilpa, que 
concluyeron 22 años después, en 1994.

03 de octubre de 1997.- Desaparece el Instituto 
Cultural y Artístico de Nayarit (ICANAY) y absorbe 
sus actividades la Secretaría de Educación y 
Cultura del Estado.

04 de octubre de 2023.- Festejos en honor a San 
Francisco en varias partes de Nayarit.

05 de octubre de 1957.- Nació Corina Ramírez, 
relevante pintora Santiaguense.

06 de octubre de 1978.- Fueron asesinados en su 
domicilio de la ciudad de México, por un nieto, 
Gilberto Flores Muñoz exgobernador de Nayarit 
y su esposa María Asunción Izquierdo.

07 de octubre de 1944.- Murió Luis Castillo 
Ledón, periodista, escritor, historiador y político, 
Exgobernador de Nayarit de 1930 a 1931.

08 de octubre de 1908.- Nació en Ario de 
Rosales, Michoacán, Oliverio Vargas Hernández, 

Maestro en varios estados y Supervisor escolar 
en Nayarit.

DE MEXICO

02 de octubre de 1842.- Murió Mariano Elízaga, 
Compositor musical Michoacano.

03 de octubre de 1921.- Se creó la Secretaría de 
Educación Pública, siendo presidente de México, 
el general Álvaro Obregón.

04 de octubre de 1824.- Se promulga la primera 
Constitución Política de México con el nombre 
de “Constitución Federal de los Estados Unidos 
Méxicanos”. Tenía 171 artículos.

05 de octubre de 1910.- Francisco I Madero 
Lanza el plan de San Luís, en contra del dictador 
Porfirio Díaz Mori, y contiende en las elecciones 
presidenciales de 1910.

06 de octubre de 1750.- Se funda la Villa de 
Santa María de Aguayo, hoy ciudad Victoria, en 
Tamaulipas.

07 de octubre de 1913.- Muerte de Belisario 
Domínguez, Doctor y Político Chiapaneco. 
Siendo senador pidió la renuncia del Chacal 
Presidente de México, Victoriano Huerta.

08 de octubre de 1842.- Natalicio de Francisco 
del Paso y Troncoso, Historiador, Arqueólogo e 
Investigador Veracruzano.

LAS FRASES CÉLEBRES DE LA SEMANA:

“DECIR TODO LO QUE SE SABE, ES EL MEJOR 
MEDIO PARA CAUSAR HASTÍO.”

 Francois-Marie Aruet “Voltaire” (1694-1778); 
Escritor, Historiador, Filósofo y Abogado Francés

 “UN VIAJERO SABIO NUNCA DESPRECIA SU 
PROPIO PAÍS

Carlo Goldoni (1707-1793); Dramaturgo Italiano.

HUMORISMO

*** Un hombre de la tercera edad jubilado, le 
dice al Médico en consulta: Vengo con Usted 
porque cuando hago el amor, escucho silbidos. 
El galeno le dice: A su edad Don Margarito que 
¿quería escuchar?  ¿Aplausos?         

*** 

Es mi aportación por hoy, soy el más humilde 
de sus amigos y les recomiendo, no hagan la 
guerra, mejor practiquen el amor en todas sus 
formas. Sean felices, Dios los bendice. 
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RUTA RECREATIVARUTA RECREATIVA
Por Estrella Ortiz: 

Estas son las actividades que 
podremos realizar durante los 
siguientes días. Elige tu ruta 
favorita: 

1. Frida
La Casa Museo Juan Escutia recibirá 
a Rosaura Gascón, Alejandro 
Villalvazo y Alma Vidal, con el conversatorio 
titulado “Frida Kahlo, más allá del principio”. 
Súmate a este evento y forma parte de la 
charla en torno a una de las exponentes 
más importantes de las artes plásticas en 
nuestro país. Entrada libre. Este sábado 7 de 
octubre a las 11 de la mañana.

2. Violeta
En este mes de octubre, Casa 
Violeta nos invita a disfrutar 
de un par de experiencias 
de temporada, como los 
martes de películas, este día 
10 proyectando Coraline 
y Halloween. Y todos los 
jueves de octubre habrá 

taller de tallado de calabazas. En Sierra de 
Picachos número 52, en Jardines de la Cruz. 

3. Medina
Para los aficionados a la música, prepárense 
para una noche llena de melodías y energía 
contagiosa con los Hermanos Medina en 
concierto, el próximo sábado 7 de octubre 
a las 7 de la noche en el Auditorio vida Tepic. 

4. Cerámica
La exposición Cerámica Contemporánea 
Centro Occidente se encuentra disponible 
para ser visitada en la sala temporal del 
Museo de los Cinco Pueblos, acércate a 
vivir el arte desde una perspectiva plástica 
diferente en esta exposición gratuita. 

 5. Emilia
También a unos pasos de ahí puedes visitar 
una propuesta de arte única con la exhibición 
Antípodas visuales que se encuentra en el 
centro de arte Contemporáneo Emilia Ortiz 

6. Fenelón 
Casa Fenelón ubicada en el centro histórico 
de la capital nayarita nos invita a los jueves 
de concierto con la participación de la 
Unidad Académica de Artes de la UAN, 
todos los jueves a las 7 de la noche con 
acceso gratuito. 
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“Un cariño 
especial”

Por: José Manuel Elizondo Cuevas.

En medio de muchas noticias dignas de 
comentarse, esta ocasión pido permiso a mis 
amables lectores para escribir de un asunto 
personal que hoy me puso a pensar (bueno 
alguna vez tendría que hacerlo).  Se podría decir 
que este asunto es familiar, en tanto que tiene 
que ver con una de las tres perritas que, más 
que mascotas, son elementos importantes en la 
integración de nuestro hogar.

No es la primera vez que me permito escribir 
de este hermoso espécimen canino que lleva 
por nombre “Melody”. Ella, una adorable perrita 
de la raza Manchester Toy, ha sido durante un 
poco más de quince años, la compañera leal 
y amorosa, protagonista estelar de muchas 
aventuras de vida para todos los miembros de 
la familia, aunque siempre hubo y persiste un 
acercamiento especial con mi esposa y conmigo, 
al grado que se desenvuelve como la hija 
consentida, pese a los correspondientes celos 
de más de uno de los otros miembros familiares, 
incluidas “Angus” y “Zoe” (las dos hijas de nuestra 
estrella perruna).

Es lógico que con esa edad, mi Melody sea una 
anciana aunque, en una contabilidad humana, 
apenas ostente el título de quinceañera. En 
términos de la contabilidad perruna está en la 
etapa dorada del adulto mayor, con los achaques 
propios de esa edad. La otrora ágil cazadora 
(aunque siempre le han asustado los ratoncitos) 

veloz corredora y elusiva jugadora de pelota (casi 
como yo en mis buenos tiempos) hoy resiente 
la pesadez de los años, ha perdido no solo su 
agilidad sino también su vista y su oído.

Es triste para nosotros pensar que su vida 
esté llegando a su final, aunque sabemos de 
antemano que eso sucede con las mascotas, ya 
que su vida animal es relativamente más corta 
que la humana. Quienes tenemos la fortuna de 
descubrir y disfrutar de la inmensidad del cariño 
y fidelidad de un perrito, sabemos que no será 
fácil asimilar ese temido momento. 

Lo anterior es el preámbulo de esta nueva odisea 
que inició la noche del martes. Nuestra querida 
hijita canina se mostró más desganada y cansada 
que de costumbre. La señal más alarmante que 
podemos descubrir es que no quisiera comer 
su ración diaria de pollo y carne. Es ahí cuando 
siempre se encienden las alarmas. Por si eso no 
fuera suficiente, le apareció una considerable 
inflamación en la parte derecha de su cuello y su 
cuerpo mostraba la temible calidez de la fiebre.

Como suele suceder casi siempre, las 
enfermedades se lucen en llegar por la noche, 
cuando todo se dificulta más de lo normal. La 
contingencia de Melody, llegó casi a la media 
noche, cuando ya resulta extremadamente 
difícil conseguir los servicios de un veterinario. 
Hicimos algunos intentos que terminaron en 
rotundos fracasos. Mi esposa y yo tuvimos que 
estar atentos a las reacciones de la enfermita 
y cuidar que su endeble y febril mente no le 
causara algún accidente, ya que suele chocar 
contra lo que se atraviese en su camino, sea una 
puerta, un muro, la mesa o una silla. Lo anterior 
dio por resultado que tuviéramos que pasar una 
larga y mala noche, con sobresaltos recurrentes 
y periódicos despertares.

Por la mañana nos percatamos que la enfermita 
seguía empeorando. No había que pensar 
mucho, habría que correr y acudir al veterinario 
en cuanto este abriera las puertas de su clínica. 
La urgencia ameritaba tramitar los permisos 
laborales necesarios para atenderla. Dejamos 
el café matutino y el apetitoso desayuno para 
otro momento y ahí vamos. Excelente atención 
del diligente veterinario, un auténtico doctor 
Dolitlle, que calmó con sus hipnóticas manos 

y tranquilizante tono de voz a nuestra bella 
paciente. Una amplia y profesional auscultación 
y una convincente y detallada explicación que 
nos permitió valorar cabalmente la situación.

Fue un momento difícil cuando el médico te 
pregunta sutilmente qué es lo que deseamos 
hacer con nuestra querida enfermita. Un algo 
así como “quitarla de sufrir” o atenderla hasta 
sus últimas consecuencias. Por supuesto que ni 
siquiera dudamos en la respuesta. “Queremos 
que haga todo lo posible (y hasta un poquito 
lo imposible) para que Melody sane y nos siga 
alegrando la vida el tiempo que Dios permita.

Dicho lo anterior, se le hicieron los estudios 
pertinentes y el manejo quirúrgico ambulatorio 
indispensable  para drenar el absceso que 
presentaba y, después de unas diez horas de 
observación, pudimos regresarla a dormir a 
casa. A partir de ahí, inicia el cuidado especial y 
el tratamiento para lograr reanimar el cansado 
y esbelto (ya flaquito) cuerpo de la antes 
despampanante belleza canina, su graciosa 
majestad Meloy Primera.

Para las personas que nunca han tenido en casa 
un animalito como estos, quizá la historia no 
signifique nada, pero estoy seguro que para 
muchos otros, que aman a los perros, gatos 
y otros animales, tendrá mucho sentido este 
pequeña historia de la vida real.

Siempre he sido positivo en mi visión de la 
vida y estoy cierto que nuestra amada Melody, 
saldrá de este trance y seguirá en nuestro hogar, 
chocando con muebles, sillas  y otros obstáculos 
y, aunque no pueda vernos ni escucharnos, 
podrá comunicarse a la perfección con nosotros 
mediante el universal, hermoso e infalible 
lenguaje del amor. La angustia vivida y los 
recursos materiales y emocionales empleados 
para resolver este incidente de salud, solo 
hablan del enorme cariño que esta pequeña 
princesa canina de pelambre color caramelo y 
ojos expresivos ha logrado sembrar y cosechar 
en el corazón de quienes tenemos (aún gracias a 
Dios) la dicha de tenerla en nuestro hogar. 

RECIBAN UN SALUDO AFECTUOSO. - LOS ESPERO 
LA SIGUIENTE SEMANA - COMENTARIOS Y 
SUGERENCIAS AL CORREO: elizondojm@hotmail.
com .- MIEMBRO ACTIVO FRECONAY, A.C.
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¡TU PUEDES SER LA 
MEJOR VERSIÓN 
DE TI MISMO!

Por Liliana Hernández:

“PROPÓSITO 
DE LA 

PSICOTERAPIA” 
(CURSO DE MILAGROS) 

Hola amigas y amigos; reciban un fuerte 
abrazo de corazón a corazón especial-
mente para todas y todos los trabajado-
res del SUTSEM, y por supuesto también 
para quienes disfrutan cada semana de 
la lectura del Semanario: “GREMIO” la 
Verdad de los Trabajadores. En esta oca-
sión les comparto un tema súper inte-
resante que estamos reflexionando en 
el Curso de Milagros que es: “El Propósito de la Psi-
coterapia”, que viene incluido en el Libro azul como 
parte de los anexos: Psicoterapia: Propósito, proce-
so y práctica, así como también el anexo del Canto 
de la Oración fueron escritos de la misma manera 
para integrar Un Curso de Milagros, por la Dra. Helen 
Schucman, y ambos son una ampliación de sus prin-
cipios, estos suplementos presuponen un entendi-
miento básico de las enseñanzas del Curso, y son 
recursos de ayuda para el estudio y la práctica de Un 
Curso de Milagros. La Psicoterapia, que se comenzó 
en 1973 y se completó en 1975, ofrece un resumen 
de los principios de curación que nos presentan las 
enseñanzas del Curso. Aunque ostensiblemente 
fue escrito para psicoterapeutas, cualquier persona 
que lo lea puede beneficiarse de sus enseñanzas. La 
Psicoterapia es necesaria para que el individuo co-
mience a cuestionarse la “realidad” de las ilusiones, 
de las manifestaciones del mundo que parecen “rea-
les” en su mente, por tal razón sólo la mente tiene 
necesidad de curación, ya que la mente es lo único 
que puede enfermar al creerse “separado del Padre”. 
La Psicoterapia nos ayuda para hacer cambios en la 
manera de percibir las relaciones interpersonales, 
en ambos casos, la tarea es la misma: al paciente se 
le debe ayudar a cambiar de parecer en su sistema 

de pensamiento errado del miedo (ego), al pensa-
miento recto del amor.         

	“Dicho llanamente, el propósito de la psi-
coterapia es eliminar los obstáculos a la 
verdad” (UCDM)

Su finalidad es ayudar al paciente a abandonar el 
sistema fijo de creencias ilusorias que alberga, y 
también empezar a reconsiderar la falsa relación 
de causa y efecto sobre la que descansa dicho sis-
tema. Nadie en este mundo se escapa del miedo, 
pero todo el mundo puede reconsiderar sus cau-
sas y aprender a evaluarlas correctamente. Dios ha 
dado a todos un Maestro cuya Sabiduría y ayuda so-
brepasa ampliamente cualquier aportación que un 
terapeuta terrenal pueda ofrecer. No obstante, hay 
momentos y situaciones en los que una relación te-
rrenal paciente-terapeuta se convierte en la manera 

a través de la cual El ofrece a ambos 
“Sus más preciados Regalos”. 

Las siguientes preguntas te ayudarán 
a identificar claramente el propósito 
real y verdadero de la psicoterapia de 
Un Curso de Milagros:

	 ¿Qué mejor propósito podría 
tener una relación que el de invitar al 

Espíritu Santo a formar parte de ella y otorgar 
Su magno regalo de regocijo?

	¿Qué meta más elevada puede haber para 
cualquiera que aprender a invocar a Dios y 
oír su Respuesta?

	¿Y qué objetivo más trascendente que el 
de evocar el Camino, La Verdad y la Vida, y 
recordar a Dios?

Contribuir a que esto tenga lugar es el auténtico 
propósito de la psicoterapia. ¿Podría haber algo 
más santo? Pues la psicoterapia, si se entiende co-
rrectamente, enseña lo que es “el perdón” y ayuda 
al paciente a “reconocerlo y aceptarlo”. Y en su cu-
ración, el terapeuta es perdonado junto con él.

Todo aquel que necesita ayuda, sin importar la for-
ma de su desasosiego, se está atacando a sí mismo 
y, consecuentemente, su paz interior sufre. Estas 
tendencias a menudo se describen como “auto-
destructivas” y, con frecuencia, el mismo paciente 
las considera así. De lo que no se da cuenta, y ne-
cesita aprender, es que ese “yo” que puede atacar y 
también ser atacado es un concepto que “él mismo 
inventó”.  Aún más, lo atesora, lo defiende, y en oca-
siones incluso está dispuesto a “sacrificar” su “vida” 

por él. Pues lo considera su propio ser. Y ve a ese “yo” 
a merced de otros, reaccionando a fuerzas externas 
tal como éstas exigen e indefenso ante el poderío 
del mundo. La psicoterapia, entonces, “debe res-
tablecer en su conciencia la capacidad de po-
der tomar sus propias decisiones”. Debe llegar a 
estar dispuesto a invertir su manera de pensar y a 
entender que aquello que él creyó que proyectaba 
sus efectos sobre él “fue causado por sus propias 
proyecciones sobre el mundo”. Por ende, el mun-
do que ve no existe. Hasta que no acepte esto, al 
menos en parte, el paciente no podrá considerarse 
a sí mismo como verdaderamente capaz de tomar 
decisiones. Y luchará contra su libertad al creer que 
es su esclavitud. El paciente no necesita creer que 
la verdad es Dios para avanzar en el camino de la 
salvación. Pero debe comenzar a distinguir la ver-
dad de la ilusión reconociendo que no son lo mis-
mo, así como a estar paulatinamente más dispuesto 
a ver las ilusiones como algo falso y a aceptar que 
la verdad es verdad. A partir de ahí; “Su Maestro 
lo llevará tan lejos como él esté dispuesto a ir”. 
La psicoterapia tan sólo puede ahorrarle tiempo. El 
Espíritu Santo utiliza el tiempo como lo estima más 
conveniente, y nunca se equivoca. La psicoterapia, 
bajo Su dirección, es uno de los medios que emplea 
para ahorrar tiempo y para preparar maestros adi-
cionales para Su obra. La ayuda que Él comienza y 
dirige es ilimitada. 

	Sea cual sea la ruta que el Espíritu Santo 
elija, toda psicoterapia conduce final-
mente a Dios. Mas esta decisión se le deja 
a Él.  Todos somos Sus psicoterapeutas, 
pues quiere que todos seamos sanados 
en Él (UCDM)

Están todas y todos invitados para integrarse a Un 
Curso de Milagros, que se lleva a cabo en el SUTSEM 
todos los Lunes a las 6 de la tarde con el Objetivo 
de lograr TU PAZ INTERIOR. Además, te informo 
que continuamos con el programa de Fomento a la 
Lectura, y tenemos libros de “préstamo a domicilio” 
en la Sala de Lectura “La Magia en el Leer”, donde te 
puedes llevar el libro que elijas de una gran variedad 
de títulos por una semana, los requisitos son: dejar 
tus datos en el libro de registro y dejar una copia de 
tu credencial del SUTSEM. También si deseas que te 
comparta el libro en digital de Un Curso de Milagros 
(azul) y la lección del día, puedes enviarme un men-
saje a mi Whatsapp: (311)109-41-51. Recuerda: ¡Tú 
puedes ser la mejor versión de ti mismo! Mil gracias 
por leernos, recibe un abrazo muy fuerte. ¡Sé feliz, 
bendiciones y hasta la próxima!
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CATEQUESIS
Estudio Bíblico y Oración

“Aprehende la enseñanza y vive para enseñar, con la 
Palabra de Dios” Catequista: Víctor Alegría

Por gracia de Dios les comparto temas sencillos, 
para aprehender, es decir, la hago mía, la construyo, 
formo parte del resultado, se queda en mi corazón. 
Que tenga sentido para mí y llegar a aprehender la 
enseñanza y vivir para enseñar, con la Palabra de 
Dios a los demás.

227.- TEMA:  ARMA 
PODEROSA CONTRA 

SATAÑAS Y SUS ALIADOS
-Perseverantes y Unidos en la Oración con María. 
(Cfr. Hc 1,14)

¿Por qué rezar el Rosario?

•	 En nuestros días ¿por qué la Virgen en 
Fátima nos pidió rezar todos los días el 
Rosario por la paz, por la conversión de 
los pecadores, por el Santo Padre? 

•	 AL DEMONIO NO LE GUSTA QUE TÚ RECES 
EL ROSARIO Porque con cada oración 
alabas y glorificas a Dios, a su Madre María (la 
purísima y sin mancha de pecado) y porque 
tu alma es ganada para Dios, no para satanás.

•	 Decía san Pío de Pietrelcina, “Padre 
Pío”, que  con el Santo Rosario se ganan 
batallas. Claro, estamos hablando de 
batallas espirituales que trascienden tantas 
veces sus efectos a los grandes retos de 
este mundo. Nunca pensemos que es vana 
nuestra oración en el Rosario, porque en la 
eternidad de Dios, Él siempre la toma para 
hacerla fructificar. 

•	 Rezar el Rosario Nos Prepara para la 
Eucaristía y prolonga la comunión con el 
Señor:  «Haced del Rosario nuestra oración 
de cada día».

•	 No hace cercanos de la Virgen, Quien hace 
caso de la recomendación de la Virgen de 
rezar el Rosario todos los días, por la paz, 
recibe como respuesta esa cercanía de la 
Virgen, a nosotros que navegamos por mares 
profundos, y quien se fía de Ella, de pronto 
se ve como llevado con toda suavidad en las 
tempestades de la vida y se siente seguro.

•	 Porque María nos enseña a rezar, es 
verdad: María enseñó a Jesús Niño a rezar 

cuando estaba creciendo (Lucas 2,52), y ahora 
nos enseña a rezar a nosotros, El Rosario 
es contemplar, vivir cada día, en formato 
breve, todo el Evangelio. Nos ayuda a mirar 
a Jesús, y quien mira a Jesús con interés 
termina queriéndole con todo el corazón y 
entendiendo sus enseñanzas y pareciéndose 
a Él. Y le sigue…

•	 Protección de María Todos queremos 
protección. Ahora, y en la hora de nuestra 
muerte. 

UN POCO DE HISTORIA NUESTRA SEÑORA DEL 
ROSARIO

•	 FIESTA 7 DE OCTUBRE DEL 2023

El origen del rosario, aunque no como   es conocido, 
se remonta al s. IX. Era usual en la observancia 
monástica con la lectura de los 150 salmos en la 
Liturgia de las Horas. El vulgo se limitaba a rezar 
150 avemarías (el conocido “salterio de la Virgen”). 
En 1208 María se apareció a santo Domingo de 
Guzmán en la capilla del monasterio de Prouille, 
Francia. Era un momento difícil para él marcado por 
su lucha contra los albigenses, y rogaba a la Madre 
de Dios que le sostuviera en esa batalla. Domingo 
propagó esta devoción y fue testigo de numerosas 
conversiones. Después de su muerte, los dominicos 
tomaron el testigo continuando esta misión. 

María “Nuestra Señora del Rosario” volvió a hacerse 
presente para pulsar el corazón de sus hijos. Así, en 
el siglo XV se apareció al beato dominico bretón 
Alain de la Roche reiterando las promesas –quince 
en total– que había hecho a Domingo. Le rogó que 
recuperase esta tradición que se había perdido 
diciendo que, si además de saludarla, añadían la 
meditación sobre la vida, muerte y Pasión de su Hijo, 
se sentiría totalmente complacida. Le aseguró que 
serían tantos los milagros que se producirían con su 
rezo, que no habría prácticamente volúmenes para 
recogerlos. 

Cuando el 7 de octubre de 1571 se obtuvo la victoria 
de los cristianos en la batalla naval de Lepanto, el 
papa san Pío V, que vio en ella la intercesión de 
María, solicitada rezando el rosario, extendió su 
práctica. Instituyó la celebración de Nuestra Señora 
de las Victorias, y mandó incluir en las letanías el 
título de “Auxilio de los cristianos”. A Gregorio XIII 
se debe haber reemplazado el nombre de Nuestra 
Señora de las Victorias por el de Nuestra Señora del 
Rosario, como se viene celebrando desde entonces.

Entre las encíclicas de  León XIII  se hallan doce 
dedicadas a él. A este Papa se debe que la Iglesia 
confiera al mes de octubre la dedicación al santo 
Rosario y a la presencia en las letanías del título 
“Reina del Santísimo Rosario”. San Juan Pablo II, al 
igual que hicieron sus predecesores así como sus 

sucesores Benedicto XVI y Francisco, insistió en 
la conveniencia de rezarlo, y en 2002 añadió los 
misterios luminosos. En total se recorren veinte 
misterios de la vida de Jesucristo y de María. 

REZAR EL ROSARIO

No es lo mismo que orar, nos hace madurar en 
la fe y crecer en la vida interior.  Convertirlo en 
el tema de tu oración haciéndolo como una 
buena rutina en tu vida y descubrir  la cantidad 
de posibilidades y recursos  espirituales que nos 
brinda  el santo  Rosario, se puede convertir  en 
el hilo conductor de nuestra vida interior  y eso 
nos hace crecer espiritualmente, algo así como 
ordenar nuestra vida de oración, hasta llegar 
a convertirse en fuente de donde podemos 
sacar propósitos y que se empiece rezando y se 
termine orando, la idea de un Rosario meditado, 
orado, que alimente nuestra vida. 

EL SANTO ROSARIO ES ARMA PODEROSA.

Empléala con confianza y te maravillarás del 
resultado,  la oración del Rosario es sencilla. No 
requiere un lugar particular, lo podemos rezar 
en cualquier sitio, PUEDES REZAR UN MISTERIO 
en tu oficina, en la universidad o en la escuela, 
en el autobús cuando el tráfico no avanza, en 
una capilla, en tu casa, en la calle cuando vas 
caminando, en una procesión, en un Santuario, 
en una peregrinación, en un viaje de avión, 
sentado frente al mar, de visita en el hospital, 
ante la tumba de un ser querido, mientras 
conduces hacia casa, cuando esperas en la 
fila del banco, en la noche cuando no puedes 
dormir… cualquier momento y cualquier lugar 
pueden ser iluminados por la oración. Pide sólo 
un poco de atención de la mente y del corazón.   

¡¡Oremos con sencillez y humildad a Nuestra 
Señora del Rosario!!

Madre del Amor hermoso, intercede por mí 
ante Jesucristo para que mi tiempo sea bien 
aprovechado, que Dios bendiga mi tiempo, mis 
estudios y la perseverancia para no fallar en 
rezar el Rosario.      

Madre María, llena mi corazón y renueva en mí 
el don de la oración personal, para que obres 
en mí, renueva para que el amor fluya, para que 
tu presencia siga transformándome, y que este 
amor me permita darme cuenta de lo que debo 
hacer, lo que debo orar, con qué actitud, y los 
pasos a seguir.  

A Ti Madre del Cielo, te ofrezco unas rosas 
de amor, rosas de oración y gratitud por tu 
intercesión para que yo siga siendo mejor 
persona y ayude a mi familia y los demás.  Amén  
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Los dueños de Nayarit
Por Isabel Guzmán

De niña escuchaba que los dueños del estado eran los 
descendientes de apellidos de alta alcurnia aquí en el 
estado, de tal forma que la gente usaba expresiones 
coloquiales para referirse a “los Menchaca” y “los Echeverría” 
como los dueños y señores de la economía nayarita, pero 
también, como los que terminaron acaparando gran parte 
de los terrenos aledaños a la ciudad y que posteriormente 
fueron fraccionados y vendidos como zonas exclusivas 
para gente pudiente. Casi nada ha cambiado respecto al 
poder que ostentan esos apellidos en esta región, pero 
ahora son solo ricos, millonarios, pero nada más.

Y es que, desde la llegada al gobierno de la dupla maldita 
Veytia-Sandoval, Nayarit cambió de dueños y ahora, es 
el crimen organizado y los lugartenientes de los cárteles 
quienes tienen en sus manos el destino de la política, 
las finanzas, la seguridad, la economía y la vida de los 
ciudadanos nayaritas, basta mirar un poco alrededor, 
observar y leer las noticias en redes sociales para 
comprobar que estamos secuestrados por cientos o miles 
de matones a sueldo, mejor conocidos como sicarios, 
esos, cuya identidad nadie conoce, que se desplazan 
a lo largo y ancho de la entidad en vehículos robados, 
que extorsionan a comerciantes y empresarios al grado 
de obligarlos a cerrar sus negocios, que andan armados 
hasta los dientes y que siembran el terror por donde 
pasan, esos son los nuevos soldados del mando nayarita, 
son los centinelas del crimen, los emisarios de la muerte, 
esos, esos son los nuevos dueños de Nayarit.

Es tan evidente la presencia del crimen organizado en 
nuestro terruño y tanto el descaro con el que operan que 
basta caminar por las estrechas calles del centro de esta 
capital para ver como en cada esquina hay vendedores 
de droga que con toda libertad ofrecen su mercancía, la 
muestran al transeúnte, la venden a plena luz del día y  
la policía municipal pasa sin siquiera voltear a verlos, la 
policía estatal pasa poco después y lo mismo, no voltean; 
pero lo peor es que también pasa la guardia nacional 
y lo mismo, fingen no mirar, fingen que no existe el 
narcomenudeo y fingen que vivimos en la fantasía que 
el mismo gobernador cacarea y  cacarea, que Nayarit es 
uno de los estados más seguros del país. ¿Y entonces, está 

ciego él, sus corporaciones policiacas están entrenadas 
para no ver o los tontos somos los ciudadanos?

Leí una denuncia en redes el pasado miércoles, un 
ciudadano mostró incluso fotos y el texto para alertar que 
en una brecha rural del municipio de Huajicori se apostó 
un comando fuertemente armado a impedir el paso de 
los civiles, vestidos con ropa paramilitar, en vehículos 4X4 
y encima, ataviados con gorras que los identifican con 
el logotipo de un mafioso y por supuesto, ni las fuerzas 
municipales, ni las estatales, ni las federales hicieron acto 
de presencia para investigar y eso solo muestra o miedo 
de las autoridades a enfrentarse con grupos más y mejor 
armados y adiestrados que los policías locales o bien, 
protección de las altas esferas policiacas hacia esos capos 
y por supuesto, complicidad.

“Abrazos y no balazos”, frase que le ganó muchos votos al 
loco que despacha en Palacio Nacional porque pensamos 
(me incluyo) que era un verdadero pacificador y un 
hombre de estado, un estratega que erradicaría el crimen 
y el narcotráfico de una forma menos sangrienta que la 
lucha que comenzó Felipe Calderón y que suma cientos 
de miles de muertes violentas, que sigue sumando 
desaparecidos, torturados, secuestrados y familias 
enlutadas que todavía sufren dolor de haber perdido a sus 
seres queridos para siempre y no hallarlos o hallarlos en 
pedazos, arrojados en fosas clandestinas, descompuestos, 
abandonados, olvidados por sus gobiernos y enterrados 
en los expedientes que se abrieron para investigar sus 
desapariciones u homicidios y que nunca, nunca, nunca 
más fueron sacados de los archiveros.

Entonces, en el 2018, la frase de AMLO se puso de 
moda y con la moda vino la esperanza de un cambio en 
materia de seguridad, el tiempo no nos dio la razón y sí 
nos enseñó el fondo de sus palabras, pues los abrazos 
se los dio a los capos de los cárteles y al mismo tiempo, 
les dio el permiso de que siguieran repartiendo balazos 
contra el pueblo, ese pueblo que un día juró proteger y 
que lo llevó al poder y que es el mismo pueblo que hoy 
vive aterrorizado en lugares donde el crimen organizado 
acaba con los jóvenes, los secuestra para obligarlos a servir 
como sicarios y si se niegan, los asesinan brutalmente. 

Hace unas décadas, el narcotráfico era un negocio de 

trasiego de drogas de Sudamérica hacia el norte, de 
México hacia los Estados Unidos como destino final de 
las sustancias prohibidas, no había matanzas y tampoco 
se metían con los civiles, los narcos eran narcos y 
punto, pero ahora, el narcotráfico como tal es solo 
una leyenda, el crimen organizado no tiene códigos 
de honor ni respeto por la vida, lo mismo secuestran 
y venden niños, jovencitas, que asesinan para traficar 
órganos, igual que extorsionan y obligan incluso al más 
humilde campesino a vender su producto a precios 
ridículos para luego apoderarse del mercado; así, la 
gente dice por el sur que el negocio del agave se acabó 
porque ”la maña” les quita todo para negociarlo a Asia 
directamente, los camaroneros se quejan que tienen 
que entregar su cosecha porque “la maña” los tiene 
amenazados con matarlos si se niegan, los mangueros, 
los cafetaleros, los ganaderos, en todo el sector 
agropecuario la gente tiene miedo de producir poque 
si lo hace le arrebatan su producto, si no lo entrega, lo 
amenazan con arrebatarle la vida. Pero no, eso tampoco 
lo ven los gobiernos, todos son ciegos y luego, mudos.

No hay decoro entre delincuentes y como veo, al final 
de este sexenio de comedia, cuando el presidente 
risueño entregue el poder a su protegida, la libanesa 
Claudia, los cárteles de todas las regiones del país van 
a querer reacomodarse y  como en los tiempos de la 
conquista, arrebatar territorios ocupados por unos y 
desplazar a otros, espero que no sea así, pero no creo 
que la barbarie que el crimen organizado comenzó 
hace casi 18 años termine, al contrario, posiblemente se 
recrudecerá esa guerra interna que mantienen los del 
golfo, los de Sinaloa, los de Jalisco y todos cuantos han 
surgido y los ciudadanos comunes, los que no tenemos 
ni una pistolita de trikis para asustar pichones, viviremos 
el horror del terrorismo, porque eso es lo que son el 
binomio gobierno-crimen organizado: terroristas. Dios 
nos cuide y nos ampare ante la embestida de los nuevos 
dueños del país y de los nuevos dueños de Nayarit, 
vivimos en el cráter de un volcán por la geografía y por 
desgracia, también por la alianza del gobierno con los 
malos. Que el creador se ampare de Nayarit, porque 
vivimos en el mismísimo infierno que creó y heredó el 
diablo Veytia.
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SUTSEM Orgullosam
ente

“Recordar es vivir”
Del archivo del SUTSEM

Una de las visitas de Layda Sansores cuando era priísta, nomas 
se hizo morenista y demostró incapacidad.

El SUTSEM siempre exigiendo a las autoridades, aunque saben que es su 
obligación.  Esta foto es una de las tantas luchas de los trabajadores.
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SUTSEM Orgullosam
ente

El SUTSEM siempre ha sido muy generoso cuando se trata de ayudar a sus 
semejantes. En la imagen las ofrendas en un 21 de mayo día del burócrata.

Una de las importantes asambleas electorales cuando el SUTSEM no 
contaba con ese digno local donado por el Lic. Ney González.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Trabajadoras y trabajadores miembros del SUTSEM. ¡Cuando 
lucían!

Para los trabajadores del SUTSEM siempre había capacitación 
para el trabajo, sindical, social, de manualidades, ect. 
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SUTSEM Orgullosam
ente

SUTSEM en GráficasSUTSEM en Gráficas
Trabajadores miembros del Comité del SUTSEM hicieron guardia ante los restos del 

compañero Sergio Casillas, excelente trabajador y sindicalista. Descanse en Paz.

En la sección del SUTSEM de Santiago Ixc. Se llevo a cabo la asamblea 
informativa en la que se dio a conocer el emplazamiento a huelga contra 

ese Ayuntamiento por incumplimiento al convenio colectivo laboral.
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Importante reunión en el municipio de San Blas del Movimiento Levántate para Nayarit que promueve en ese 
municipio el coordinador Lic. Eduardo Benítez y como delegado estatal el contador César Octavio Rivera

Reunión con la estructura del municipio de Tepic del Movimiento Levántate 
para Nayarit 
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Reunión extraordinaria del Consejo del Movimiento Levántate para 

Nayarit al que se tomaron importantes acuerdos nombrándose 
nuevos consejeros
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Canelo Álvarez vence a Charlo y 
retiene sus cinturones como campeón 

indiscutido de Peso Supermediano
Canelo sigue reinando en CMB, AMB, FIB y OMB
Canelo Álvarez llegó a 60 victorias en su carrera

Por César O. Rivera Barajas

El boxeador mexicano  Saúl 
‘Canelo’ Álvarez  volvió a 
demostrar por qué es el  mejor 
libra por libra del mundo. Esto 
luego de conseguir una nueva 
victoria en su gran carrera como 
profesional. La víctima ahora ha 
sido el estadounidense,  Jermell 
Charlo, en la noche de este sábado 
30 de septiembre en Las Vegas.

En una intensa batalla sobre 
el ring,  Canelo demostró 
su poderío, experiencia y 
contundencia  sobre un rival 
que se mostró complicado, pero 
que al final tuvo que ceder ante 
la celebración de los miles de 
personas que se dieron cita en las 
instalaciones de la T-Mobile Arena, 
de Las Vegas, Nevada, Estados 
Unidos.

El  resultado final  de la velada 
ha dejado a Álvarez Barragán 
con la victoria, después de los 12 
rounds pactados, por decisión 
unánime. Las tres tarjetas fueron 
favorables al Canelo por 118-
109.

Gracias a esta victoria, Álvarez se 
ha consolidado como  campeón 
indiscutido de los pesos 
supermedianos, por lo que 
conserva los cuatro cinturones que 

se pusieron en juego.

Se trata de los de la Asociación 
Mundial de Boxeo (AMB), la 
Federación Internacional de Boxeo 
(FIB), el Consejo Mundial de Boxeo 
(CMB) y la Organización Mundial 
de Boxeo (OMB).

Cabe destacar que, con este 
triunfo,  Canelo también logró 
quitarle el invicto a Charlo. Y es 
que el de Estados Unidos llevaba 
35 victorias con 19 nocauts, por 
lo que ahora tendrá que sumarle 
un revés a su trayectoria como 
pugilista profesional

Con esto, el Canelo Álvarez continúa 
como el máximo referente libra 
por libra en el peso supermediano, 
como parte de las 168 libras. Hay 
que recordar que dicho título los 
ganó en noviembre del año 2021, 
tras imponerse en su pelea ante 
Caleb Plant para conquistar el 
cinturón de la FIB, sumándolo a los 
que ya tenía del CMB, AMB y OMB.

De esta manera, con esta victoria 
Santos Saúl Álvarez Barragán ha 
llegado a un total de 64 peleas 
disputadas, teniendo como marca 
de 60 triunfos (40 nocauts), dos 
empates y dos derrotas para 
reiterarse como campeón mundial 

ocho veces en cinco categorías 
diferentes dentro del boxeo 
internacional.

Luego de este triunfo sobre 
Jermell Charlo, el futuro de Saúl 
‘Canelo’ Álvarez se vislumbra hasta 
el 2024. Y es que el gran campeón 
mexicano tiene pensado descansar 
lo que resta del 2023 para preparar 
un combate en el mes de mayo, 
como tradicionalmente pacta.

Además de esto, hay que recordar 

que Canelo ha pensado en colgar 
los guantes en los próximos 
cuatro años, por lo que su legado 
va cobrando forma hacia el final, 
donde también ha contemplado 
ya su pelea de despedida, la cual 
tendría lugar en el legendario 
Estadio Azteca. Pero, por ahora, 
solo queda disfrutar de esta nueva 
victoria de Canelo Álvarez, con la 
que sigue manteniéndose como 
el gran estandarte del boxeo y el 
mejor libra por libra del mundo.
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Momento político
Por Brígido Ramírez Guillen
 ¡Salud y Revolución social! 
Demos este entusiasta saludo 
a todos los aspirantes a los 
distintos cargos de elección 
popular, integrantes de los 
partidos políticos que forman 
las alianzas reconocidas 
por el INE o por organismos 
que actúan fuera de alguna 
coalición fortalecida por 
ciudadanos nayaritas. En estos 
últimos días se observan fuertes 
movimientos fuera y dentro 
de las instituciones políticas, 
levantados ante la proximidad de 
los comicios locales y federales 
del 2024, y así vemos con ciertas 

inquietudes calenturientas 
por llegar a candidatos a 
Diputados Federales, Senadores 
de la República, Presidentes 
municipales, Legisladores 
locales y Regidores. En las listas 
ubicamos a Enrique Díaz López, 
exlíder estatal del PRI, aspirante 
de Senador; Sofía Bautista, 
diputada local, como una muy 
buena opción para Diputada 
Federal. Por el PAN se oye a Jaime 
Cuevas, exalcalde de Bahía de 
Banderas, con posibilidad de la 
Senaduría; Pepito Barajas, edil 
de San Blas, con amplia visión 
hacia el Senado. Por el camino de 
Movimiento Ciudadano, va con 
buenos pasos a la Presidencia 

Municipal Nacho Rivas, actual 
Diputado Local y Nacho Flores, 
exalcalde de la Yesca y ex 
candidato a gobernador, se 
vislumbra por el sendero a 
senador. Y quiere repetir por 
el movimiento ciudadano a 
diputada federal, Julieta Mejía. 
Sin perderse de vista, ahí va 
Jazmín Bugarín, diputada 
federal del partido Verde, con 
posibilidades a la gubernatura 
de Nayarit. Alba Cristal, 
Presidenta del Congreso del 
Estado, por su gran capacidad 
política y excelente preparación 
intelectual, se sitúa con mucha 
fuerza para llegar a suceder al 
doctor Miguel Ángel, Navarro 

Quintero, como gobernador. 
Un partido político joven, que 
se ha extendido mucho por 
lo largo y ancho de Nayarit, es 
el que cuenta con el respaldo 
de importantes sectores y de 
la lideresa de los trabajadores, 
Águeda Galicia Jiménez, 
“Levántate por Nayarit” que, sin 
duda, hará un buen papel en 
el 2024. Levántate y defiende 
la justicia social, la verdad, 
la honradez y los derechos 
humanos; a los perseguidos, 
a los pobres y los vulnerables, 
a los que no tienen voz en la 
sociedad y a los inmigrantes. 
Hasta la próxima


